

Información estadística sobre las personas trabajadoras en domicilio en el mundo



Distribución de las personas trabajadoras en domicilio por grupos de ingresos por país y regiones geográficas

Regiones emergentes y en desarrollo

Europa del Este, Europa del Sur y Asia Central | 2 %
 Sur de Asia | 26 %
 Este y Sudeste de Asia | 36 %
 Sur de África | <1 %
 Resto del África subsahariana | 14 %
 América Latina y el Caribe | 6 %
 Oriente Medio y Norte de África | 1 %

Regiones desarrolladas

Europa | 6 %
 Asia y el Pacífico | 3 %
 América | 5 %

- En todo el mundo, 260 millones de mujeres y hombres producen bienes o prestan servicios desde sus hogares o en los alrededores: el 86 % (más de 224 millones de personas trabajadoras) en países en desarrollo y emergentes y el 14 % restante (más de 35 millones de personas trabajadoras) en países desarrollados.¹
- De los 260 millones de personas trabajadoras en domicilio del mundo, 147 millones (57 %) son mujeres, que deben compaginar sus actividades para generar ingresos con el cuidado infantil y las responsabilidades del hogar.
- Casi dos tercios (65 %) de las personas trabajadoras en domicilio del mundo se encuentran en Asia y el Pacífico.
- Alrededor del 56 % de las personas trabajadoras en domicilio del mundo viven y trabajan en zonas rurales y el 44 % en zonas urbanas, pero la gran mayoría de esas personas se dedican a labores no agrícolas.
- La mayoría de las personas trabajadoras en domicilio que viven en países de bajos ingresos —hasta el 98 %, en algunos lugares— tienen empleo informal, es decir, carecen de protección social o de vacaciones anuales y bajas por enfermedad remuneradas.
- Las personas trabajadoras en domicilio se desempeñan en todas las industrias y sectores, pero la mayoría trabaja en servicios y ventas o en artesanías, especialmente en los países en desarrollo y emergentes. A escala mundial, los servicios son la principal rama del empleo en domicilio, tanto para hombres como para mujeres.
- Entre las personas trabajadoras en domicilio, las profesionales autónomas, las teletrabajadoras y las que trabajan en plataformas digitales son más comunes en los países desarrollados y emergentes; las personas autónomas tradicionales, las personas trabajadoras industriales tercerizadas y las personas trabajadoras familiares no remuneradas son más comunes en los países en desarrollo.
- Los datos utilizados, recogidos antes de la crisis ocasionada por la COVID-19, muestran que más del 60 % de las mujeres trabajadoras en domicilio de todo el mundo trabajaban más de 35 horas semanales para obtener ingresos. Las trabajadoras de los países en desarrollo y emergentes tenían una semana laboral más larga que las de los países desarrollados.
- En los países en desarrollo y emergentes, casi un tercio de las mujeres que trabajan en domicilio y un cuarto de los hombres no tienen estudios.

¹ Los datos de la página 1 de este folleto se extrajeron de la base de datos ILOSTAT de 118 países que tienen una pregunta sobre el lugar de trabajo en su encuesta. Los datos corresponden a los años 2000 a 2019. Para obtener más información, consulte **Las personas trabajadoras en domicilio en el mundo: un perfil estadístico** por Florence Bonnet, Françoise Carré, Martha A. Chen y Joann Vanek (2022). Nota estadística de WIEGO n.º 27. Disponible en: <https://www.wiego.org/publications/home-based-workers-world-statistical-profile>

El impacto de la pandemia de la COVID-19 en las personas trabajadoras en domicilio

Tradicionalmente, las personas trabajadoras en domicilio se dedicaban a la fabricación y realizaban reparaciones y otros servicios, en gran medida no profesionales, desde sus casas. Sin embargo, con el desarrollo y el incremento del uso de la tecnología digital, las personas con empleos en oficinas, escuelas y otras instituciones han podido trabajar en sus casas.

La pandemia de la COVID-19 aumentó enormemente el número de profesionales, educadores y oficinistas que empezaron a trabajar desde casa en muchas zonas urbanas. Estas nuevas personas trabajadoras en domicilio introdujeron cambios en las características de las personas trabajadoras del sector.

Este cambio en la composición del sector se refleja, por ejemplo, en los datos sobre São Paulo, Brasil. El aumento en la cantidad de profesionales, educadores y oficinistas que empezaron a trabajar desde casa en 2020 provocó cambios en la tasa de informalidad y en el nivel de ingresos en São Paulo:²

La tasa de informalidad de las personas trabajadoras en domicilio disminuyó:

- 2019: el 73 % de las mujeres y el 68 % de los hombres tenían empleos informales.
- 2020: el 55 % de las mujeres y el 48 % de los hombres tenían empleos informales.

El porcentaje de las personas que ganan tres veces el salario mínimo aumentó:

- 26 % en 2019
- 31 % en 2020

² Fuente: **Las personas trabajadoras en Brasil: un perfil estadístico** por Mathilde Bouvier, Joann Vanek y François Roubaud. 2022. Nota estadística de WIEGO n.º 33. Disponible en: <https://www.wiego.org/wiego-briefs#Statistical%20Briefs>



Fotos superiores, de arriba hacia abajo:

Una peluquera en domicilio en Plevna, Bulgaria. Foto de Svetlin Ivanov.
Una persona trabajadora en domicilio del sector textil en Tirupur, India. Foto cortesía de HNSA.
Una persona proveedora de servicio de catering en Brasil. Foto cortesía de ATEMDO.

Fotos de la portada, de izquierda a derecha:

Una tejedora en domicilio en Laos. Foto de Marty Chen.
Una costurera en domicilio en Cape Town, Sudáfrica. Foto de Sofía Trevino.